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1. СМИ о Таймыре 
 
Летевший на Таймыр Ми-8 с 16 пассажирами на борту совершил экстренную посадку 

Вертолет Ми-8АМТ с 16 пассажирами на борту совершил экстренную посадку в 
Туруханском районе Красноярского края. Об этом сообщает региональное управление на 
транспорте Следственного комитета РФ. 

Сообщается, что около 15:00 по местному времени (11:00 мск) Ми-8АМТ вернули на 
аэродром вылета из-за внезапно открывшегося во время полета капота двигателя. Вертолет 
выполнял рейс из поселка Ванкор Туруханского района в поселок Сузун на Таймыре. 

Помимо 16 пассажиров, в Ми-8АМТ находились еще три члена экипажа. В результате 
инцидента никто не пострадал, посадка прошла успешно. Вертолет также не получил 
повреждений. 

На текущий момент сотрудники СК России организовали доследственную проверку по 
факту нарушения правил безопасности и эксплуатации воздушного транспорта. Специалисты 
выясняют обстоятельства авиаинцидента и причины случившегося, по итогам проверки 
примут процессуальное решение. 

Ren TV 
 
Два «золота» и два «серебра» привезли таймырские спортсмены с краевого 
первенства по спортивной акробатике 

По результатам Первенства Красноярского края по спортивной акробатике, в котором 
приняли участие боле 200 человек, таймырские спортсмены завоевали по две золотые и 
серебряные медали. 

Соревнования проводились по 21 виду программ. Таймыр представляли 12 
воспитанников Детско-юношеской спортивной школы по национальным видам спорта им. А.Г. 
Кизима под руководством тренеров по спортивной акробатике Светланы Швечиковой, 
Марины Гончаровой и Юрия Семизова. 

Первое место по виду «смешанная пара – многоборье – юноши, девушки 11-16 лет 
(КМС)» завоевала пара Дениса Кобыжакова и Илоны Молчановой, лучшими в дисциплине 
«пара–многоборье–юноши 11-16 лет (КМС)» стали Ярослав Сидимеков и Вячеслав Бобров. 
Серебряными призерами первенства стали Елизавета Гришина и Егор Казакевич – по 
программе «смешанная пара – многоборье – юноши, девушки 8-15 лет (КМС)» и тройка 
Полины Меновщиковой, Валерии Ковалёвой и Ирины Чепаловой – по программе «тройка – 
многоборье – девушки 11-16 лет (КМС)». 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
В Дудинке подвели итоги второго тура Кубка Северных городов по мини-футболу 

Четвертого марта в Доме физкультуры Дудинского спортивного комплекса прошел 
второй тур XVIII Кубка Северных городов по мини-футболу среди ветеранов спорта. 
Соревнования учреждены федерацией футбола и мини-футбола Норильска и проводятся с 
2006 года. 

В спортивном зале Дома физкультуры встретились сборные команды из Дудинки, 
Норильска, Талнаха и Кайеркана. По результатам проведенных игр, победу одержали 
спортсмены из Талнаха. Дудинцы заняли второе место, на третьем расположилась команда 
из Норильска. 

Согласно жеребьевке, определившей очередность футбольных площадок, в 
следующий раз соперники встретятся в городе Норильске, а финал Кубка Северных городов 
пройдет в районе Талнах. Победителя и призеров определят по сумме завоеванных мест. 

 
«Чувствуя сердцем» 

Вернисаж под таким названием состоялся в городском Центре народного творчества 
третьего марта. Автор, представленных на выставке работ, самодеятельный художник Ольга 
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Гурбанзаде. Солнечная женщина, а именно так с ненецкого языка переводится творческий 
псевдоним «Яляне», продемонстрировала дудинцам 25 картин в техниках графики, пастели, 
акварели. В сюжете каждой — бескрайние просторы тундры, северные животные, яркое 
полярное солнце, мифология и быт коренных малочисленных народов Таймыра. 

Талантливая уроженка тухардской тундры еще в раннем детстве ощутила тягу к 
изобразительному искусству, которая спустя годы все-таки одержала верх над попытками 
девушки заниматься хореографией, игрой на фортепьяно и балалайке. Даже учеба в 
Тульском коммунально-строительном техникуме не заставила Яляне забросить рисование. 
Возвращение на Таймыр подарило Ольге не только возможность посвятить себя творчеству, 
но подарило семейное счастье. 

Поздравить Ольгу Гурбанзаде с открытием первой персональной выставки пришли 
доктор искусствоведения, профессор кафедры искусствоведения, ведущий научный 
сотрудник Лаборатории комплексных геокультурных исследований Арктики Арктического 
государственного института культуры и искусств Оксана Добжанская и специалист 
управления по делам коренных малочисленных народов Таймыра и вопросам сельского 
промыслового хозяйства Даниил Яптунэ, представители творческой интеллигенции Дудинки, 
а также горожане, интересующиеся работами самодеятельного художника. 

Творческие подарки и хорошее настроение Яляне и гостям выставки подарили ненецкая 
молодежная студия «Я вал», солистка ГЦНТ Марианна Тетерина и руководитель ненецкого 
семейного клуба «Недарма» Виолетта Иванова. 

Познакомиться с творчеством Ольги Гурбанзаде жители и гости Дудинки могут до конца 
марта. Экспозиция будет доступна в выставочном зале ГЦНТ в часы работы учреждения. 

 
3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 

 
Мусорные полигоны в Норильске заполнены почти до отказа 

Мэр Норильска Дмитрий Карасев, выступая на КЭФ-2023, рассказал о проблемах 
утилизации ТКО на территории города.  На площадке форума прошел открытый диалог "О 
мерах поддержки группы институтов развития", где обсуждали инфраструктурные проекты и 
проекты развития территорий, в том числе и проблемы обращения с ТКО. 

Дмитрий Карасев рассказал о непростой ситуации с мусором в Норильске: из-за 
оторванности от цивилизации здесь его не утилизируют должным образом. И два городских 
полигона уже почти заполнены до отказа. Но город готов привлекать организации и 
инвесторов, которые могли бы создать условия для сортировки и утилизации отходов.  

-  У нас есть специально отведенные участки, есть возможность для инженерных 
подключений, но нет инвестора, который бы реализовал такой дорогостоящий проект. Было 
бы логично сортировать мусор и перерабатывать в какие-то полезные для города материалы, 
- рассказал Карасев. 

При этом в Норильске уже действует завод по утилизации шин, создающий резиновую 
крошку. Прорабатывают идею переработки стройматериалов, которые остаются после сноса 
аварийных домов.   

Карасев отметил, что утилизация ТКО - общая проблема всех городов Арктической зоны, 
которую нужно решать комплексно и привлекать финансирование со стороны федерации. 

Северный край 
 

«Норникель» получил премию информагентств как самая открытая компания года 
Информационные агентства Интерфакс и AK&M, аккредитованные Банком России на 

раскрытие информации на фондовом рынке, вручили «Норникелю» ежегодную премию за 
информационную прозрачность. Компания не снизила объемов раскрытия в 2022 году и 
последовательно демонстрирует приверженность принципам транспарентности, 
констатировали эксперты. 

Информационные агентства Интерфакс и АК&M начиная с 2003 года обеспечивают 
полное и оперативное раскрытие информации для участников российского фондового рынка. 
Ежегодно на лентах агентств публикуют более 100 тысяч оперативных сообщений компаний. 
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На сайтах агентств, в том числе на e- disclosure.ru, созданы общедоступные центры 
раскрытия всей корпоративной информации. 

Почетный приз – прозрачный кристалл – «Норникель» получил на церемонии 
награждения победителей ежегодной премии «Директор года», организованной Ассоциацией 
независимых директоров и Российским союзом промышленников и предпринимателей. 
Премию за активную корпоративную политику в сфере раскрытия информации агентства 
вручают с 2003 года. 

При выборе победителя премии учитывают полноту и своевременность раскрытия 
отчетности, корпоративных событий, информации о конечных собственниках, 
информативность сообщений, включая внимание компании к вопросам экологии, социальной 
ответственности и корпоративного управления (ESG). 

…Жюри оценило удобство корпоративного сайта «Норникеля», высокое качество 
отчетности компании, оперативность публикации существенных фактов. Кроме стандартной 
нефинансовой отчетности ESG-данные «Норникель» также раскрывает в формате 
презентаций и ESG data book, что удобно для аналитиков и оптимально для восприятия. 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Губернатор Александр Усс вручил жительницам края награды 
Традиционно, в преддверии Международного женского дня, Губернатор Красноярского 

края Александр Усс вручил выдающимся женщинам региона государственные, 
ведомственные и краевые награды. 

Среди награждённых – ветераны труда, сотрудницы сфер образования, 
здравоохранения, спорта, культуры, сельского хозяйства, строительной отрасли, банковского 
сектора, руководители средств массовой информации, представительницы крупных 
предприятий, общественные и политические деятели, многодетные матери. 

Глава региона поздравил жительниц края с предстоящим весенним праздником и 
заслуженными наградами. 

Александр Усс, Губернатор Красноярского края: «Нет такой сферы, где бы вы не 
доказали безграничность своих возможностей. Мы гордимся вашими успехами в 
профессиональной и общественной деятельности, восхищаемся вашей смелостью и 
душевной чуткостью, умением при огромной загруженности уделять внимание дому, семье. 
Спасибо вам за поддержку, которую вы оказываете родному краю в достижении важнейших 
целей». 

За высокие достижения в работе и вклад в развитие региона Губернатор вручил 
государственные награды, среди которых медаль ордена «За заслуги перед Отечеством» II 
степени, почетные звания заслуженных работников страны в различных отраслях, почетные 
грамоты и благодарности Президента России. 

Согласно указу главы государства Владимира Путина медалью «За отвагу» награждены 
сотрудницы детского сада №31 города Красноярска Наталья Стус, Евгения Толстая и Ирина 
Шабанова. В прошлом году они обезвредили злоумышленницу, которая проникла в 
дошкольное образовательное учреждение с огнестрельным оружием. Напомним, что ранее за 
смелость и решительность молодые женщины были награждены почётными грамотами 
Губернатора края. 

Также Александр Усс вручил сибирячкам краевые награды: знаки отличия «За трудовые 
заслуги», почетный знак «Материнская слава», юбилейные почетные знаки «200 лет 
образования Енисейской губернии», почётные грамоты и благодарности Губернатора. 

Всего в этот день награды получили 53 жительницы Красноярского края. 
Красноярский край 

 
Статистики рассказали о женщинах Красноярского края 

Красноярскстат к Международному женскому дню составил портрет 
среднестатистической женщины в Красноярском крае. 
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На 1 января 2022 года в Красноярском крае проживало 1517,7 тысячи женщин (53,3 
% общей численности населения края), в том числе в трудоспособном возрасте — 52,8 %, 
моложе трудоспособного возраста — 18,2 %, старше — 29 %. 

Средний возраст женщин составил 41,3 года (в городах — 41 год, в сельской местности 
— 42,4 года). На начало 2022 года в крае проживали 1268 женщин-долгожителей старше 95 
лет, из них 191 женщина старше 100 лет. 

В 2021 году 46,5 % женщин вышли замуж в возрасте 20-29 лет. 379 женщин заключили 
брак в возрасте старше 60 лет, для 22 из них это был первый брак. 

По итогам Всероссийской переписи населения 2020 года (по состоянию на 1 октября 
2021 года) среди женщин в возрасте 15 лет и старше, указавших уровень образования, 
послевузовское образование имеют 1,3 % женщин края, высшее профессиональное 
образование — 26,2 %, неполное (незаконченное) высшее — 2,3 %, среднее 
профессиональное — 39,1 %, общее образование — 30,9 %. 

По предварительным данным выборочных обследований рабочей силы в возрасте 15 
лет и старше, уровень занятости женщин в 2022 году составил 52,8 %, уровень безработицы 
— 2,6 %. Численность женщин значительно преобладает в таких сферах деятельности, как: 
образование, деятельность в области культуры, спорта, организации досуга и развлечений, 
предоставление прочих видов услуг, деятельность в области здравоохранения и социальных 
услуг, торговля, ремонт автотранспортных средств и мотоциклов, деятельность гостиниц и 
предприятий общественного питания, деятельность профессиональная, научная и 
техническая, деятельность административная и сопутствующие дополнительные услуги. 

newslab 
Ковид снова пошел на спад в Красноярском крае 

Красноярском крае зарегистрировали снижение числа заболевших коронавирусной 
инфекцией — на прошлой неделе по сравнению с предыдущей количество поставленных 
диагнозов Covid-19 уменьшилось практически на 20 %. Об этом сообщил главный санитарный 
врач региона Дмитрий Горяев. 

Судя по данным официальной статистики, с начала марта ежедневно в регионе 
фиксируется чуть больше 100 заболевших. 

«Мониторинг за циркуляцией штаммов на территории нашего региона показал, что почти 
в 50 % исследованных проб выявлен „кракен“. Напомню, что инфицированные именно этим 
штаммом переносят болезнь чаще всего в легкой форме», — рассказал Дмитрий Горяев. 

Напомним, первый случай заболевания новым подвидом омикрон-штамма коронавируса 
«кракен» выявили в Красноярском крае в начале февраля. 

Что касается гриппа и ОРВИ, то здесь зафиксирован небольшой рост числа заболевших 
— 13 525 человек за неделю. Врачи связывают это с «отложенными» обращениями жителей 
в больницы после длинных февральских выходных. 

newslab 
 

5. СМИ о России 
 

Путин поддержал идею по созданию "паспорта семьи мобилизованного" 
Президент РФ Владимир Путин на встрече с губернатором Курганской области Вадимом 

Шумковым поддержал идею тиражировать проект по созданию "паспорта семьи 
мобилизованного". 

В ходе встречи глава региона рассказал о поддержке участников СВО и семей 
мобилизованных. По его словам, чтобы своевременно помогать со всеми проблемами, 
сделан социальный портрет каждой семьи с теми вопросами, которые необходимо решать. 

"Там широкий спектр вопросов - от газификации, ремонта кровли, ремонта квартиры, 
вопросов по медицине, единовременной материальной помощи", - указал Шумков. 

Президент поддержал такой подход. "Эта идея паспорта каждой семьи мобилизованного 
очень хорошая, и думаю, что нужно будет ее тиражировать на всю страну", - предложил 
Путин. 

Российская газета 
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Счетная палата оценила неисполнение бюджета в 800 миллиардов рублей 
Счетная палата (СП) России оценила неисполнение федерального бюджета почти в 800 

миллиардов рублей, следует из доклада ведомства о работе в прошлом году. Об этом во 
вторник, 7 марта, пишут «Ведомости» со ссылкой на документ. 

Объем неисполненных средств составил 784 миллиарда рублей, годом ранее власти не 
смогли освоить 645 миллиардов рублей, при этом в процентном соотношении показатель не 
изменился. 

Кассовое исполнение расходов составило 31,1 триллиона рублей, или 97,5 процента от 
последней версии сводной бюджетной росписи. При этом в 2022 года по сравнению с 2021-м 
объем расходов увеличился на 6,4 триллиона рублей, или на 26 процентов. 

Доходы федерального бюджета составили 27,8 триллиона рублей, что на 2,5 триллиона 
больше по сравнению с 2021 годом. Таким образом, дефицит по итогам года достиг 3,3 
триллиона рублей. Отмечается, что исполнение расходов федерального бюджета в 2021 году 
достигло максимума за пять лет. 

Как пояснил представитель Минфина, 784 миллиарда рублей — это не только остаток 
неисполненных средств бюджета, часть из них — это специальная консолидация средств в 
Резервном фонде правительства для оперативного финансирования расходов января сверх 
лимитов, установленных по конкретным направлениям расходов. Часть средств от 
заимствований в 2022 году была зачислена в Резервный фонд, в том числе для 
финансирования внебюджетных фондов в январе 2023 года, уточнил он. В этом году 
министерство ожидает более высокого уровня исполнения бюджета, добавил представитель 
ведомства. 

На фоне снижения экспортной цены на российскую нефть дефицит бюджета России в 
январе-феврале составил 2,58 триллиона рублей. К концу года он запланирован на уровне 
2,9 триллиона. За первые два месяца года нефтегазовые доходы страны упали на 46 
процентов, отметил Минфин. 

Lenta.Ru 
 

ФНБ в феврале вырос почти на 300 млрд рублей до 11,1 трлн рублей 
Объем Фонда национального благосостояния (ФНБ) на 1 марта составил 11 трлн 106,4 

млрд рублей (эквивалент $147,237 млрд), или 7,4% ВВП, прогнозируемого на 2023 год, 
сообщил Минфин РФ. 

На 1 февраля объем фонда составил 10 трлн 807,595 млрд рублей (эквивалент $155,299 
млрд), или 7,2% ВВП, прогнозируемого на 2023 год. Таким образом, за февраль он 
увеличился на 298,8 млрд рублей. 

В феврале часть средств фонда на счетах в Банке России – 7,378 млрд юаней и 12,032 
тонны золота в обезличенной форме – была реализована за 131 млрд 725 млн рублей, 
вырученные средства зачислены на единый счет федерального бюджета для 
финансирования его дефицита. 

Золото из ФНБ для покрытия дефицита бюджета Минфин впервые продавал в январе, 
тогда он реализовал 3,633 тонны (то есть в феврале объем вырос в 3,3 раза). 

Объем ликвидных активов фонда на 1 марта составил эквивалент 6,446,2 трлн рублей, 
или $85,457 млрд, что соответствует 4,3% ВВП, прогнозируемого на 2023 год, отмечает 
Минфин. Месяцем ранее объем ликвидных активов составлял 4,2% ВВП (6,335 трлн рублей, 
или $91,024 млрд). 

На 1 марта на отдельных счетах по учету средств ФНБ в Банке России размещено 
10,465 млрд евро, 300,068 млрд китайских юаней, а также 539,245 тонны золота в 
обезличенной форме и 6,124 млрд рублей… 

INTERFAX.RU 
 

ЦБ продлил на полгода ограничения на снятие наличной валюты 
Банк России продлил ограничения на снятие наличной валюты для физических и 

юридических лиц до 9 сентября 2023 года. Об этом сообщили в пресс-службе регулятора. 
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Со счетов и вкладов, открытых до 9 марта 2022 года, можно снять остаток 
средств, но не более 10 тысяч долларов или эквивалентную сумму в евро. Остальные 
средства по-прежнему можно получить в рублях. При этом выплачиваемая сумма не может 
быть меньше рассчитанной на день выплаты по официальному курсу ЦБ для средств, 
размещенных на счете до 9 сентября 2022 года. 

ЦБ также продлил на полгода запрет для банков на взимание комиссии при выдаче 
валюты со счетов или вкладов. При этом кредитные организации могут продавать гражданам 
доллары и евро, которые поступили в их кассы с 9 апреля 2022 года. 

Юрлица-резиденты в течение полугода смогут получить наличную валюту на 
командировочные расходы, но не более 5 тысяч долларов или эквивалентную сумму в евро, 
фунтах стерлингов или японских иенах. 

"Выдача наличных в долларах США, евро, фунтах стерлингов, японских иенах 
юридическим лицам-нерезидентам не производится, по другим валютам ограничений нет", - 
уточнили в регуляторе. 

Временный порядок операций с наличной иностранной валютой действует в России с 9 
марта 2022 года. Как объясняла Набиуллина, ограничения связаны с тем, что в страну по-
прежнему запрещен ввоз наличных долларов и евро. 

Российская газета 
 

Россиянки назвали уровень комфортного дохода и лучшие пути его получения 
Большинство опрошенных женщин сочли комфортной суммой на месяц 250 тыс. руб., 

треть — 100 тыс. Чтобы иметь подходящий доход, нужно работать и подрабатывать, считают 
около 50% респондентов. 33% выбрали вариант открыть свое дело 

Свыше 50% россиянок считают комфортным ежемесячный доход в размере 250 тыс. 
руб., следует из опроса маркетплейса услуг YouDo (есть у РБК). 

30% опрошенных женщин назвали комфортной суммой 100 тыс. руб. Полмиллиона для 
комфорта ежемесячно нужны 15% респондентов, более 500 тыс. — только 4%. 

Наиболее реальным путем для выхода на желаемый ежемесячный доход женщины 
назвали совмещение работы и подработки — такой вариант выбрали 48%. 33% считают, что 
для этой цели нужно открыть свой бизнес. Только на официальной работе или только на 
подработке получить комфортный для жизни доход сочли возможным примерно по 10% 
опрошенных. 

Опрос проводился в марте 2023 года, в нем участвовали 12 890 женщин-исполнительниц 
YouDo. 

Большинство участниц исследования (75%) отметили, что не сталкивались с 
трудностями или негативом в работе из-за своего пола. 17% заявили, что все же встречали 
скептическое отношение, 8%, напротив, сообщили, что отношение было более вежливым. 

При трудоустройстве женщины сталкивались со скепсисом работодателей в 
строительстве, грузоперевозках, ремонте транспорта и техники. 

РБК 
 
Коммунальное бремя придавило россиян 

Уже пять недель подряд одним из наиболее заметных для населения ценовых скачков 
остается рост стоимости жилищно-коммунальных услуг (ЖКУ), показывают опросы фонда 
«Общественное мнение» (ФОМ). И теперь эти расходы, по оценкам, могут вырасти еще 
больше с учетом вступивших в силу новых правил расчета общедомовых коммунальных 
платежей. Удорожание ЖКУ обычно обосновывается необходимостью модернизации и 
обновления инфраструктуры. При этом уровень износа коммунальных сетей, как можно 
судить по статистике, с годами в стране либо почти не меняется, либо даже растет. 

Именно жилищно-коммунальные услуги уже пять недель лидируют в списке наиболее 
подорожавших за последний месяц товаров и услуг. По данным ФОМ, на это жалуются около 
41–42% из 1500 опрошенных граждан. 

И после внеочередного повышения коммунальных тарифов в декабре 2022-го теперь 
россиянам предстоит столкнуться с последствиями внедрения новых правил расчета 
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общедомовых коммунальных платежей, которые вступили в силу в сентябре 2022-го. 
Первые платежки с рассчитанными другим способом суммами должны прийти в марте 2023-
го. 

Судя по информационной справке ТАСС, «вся сумма фактических расходов (на 
общедомовые нужды. – «НГ») переносится на собственников-потребителей». Минстрой ранее 
пояснял, что изменения направлены «на справедливый расчет»: «Размер платы за ЖКУ 
может как уменьшиться при более низком уровне реального потребления, чем по 
нормативным показателям, так и увеличиться при высоком уровне потребления». Это, по 
ожиданиям ведомства, защитит права собственников и пользователей помещений в 
многоквартирных домах, которые провели мероприятия по энергосбережению и экономно 
относятся к коммунальным ресурсам. 

«Документ не предполагает оплаты долгов за ЖКУ соседей», – особо подчеркивало 
ведомство Ирека Файзуллина. Но есть другие подводные камни. Например, судя по 
информационной справке ТАСС, в комитете Госдумы по строительству и ЖКХ 
предупреждали, что платежи могут вырасти более чем в 40 регионах страны, а 
представители отрасли сообщали, что в большинстве регионов нормативы для расчета 
гораздо ниже фактических объемов потребления ресурсов на общедомовые нужды – порой в 
разы. 

Одно из самых распространенных обоснований в целом для любого повышения 
стоимости ЖКУ – необходимость модернизации сетей. Например, Минэкономразвития ранее 
объясняло перенос индексации тарифов на газ, электроэнергию, водо- и теплоснабжение с 1 
июля 2023-го на 1 декабря 2022-го тем, что это требуется для обновления теплотрасс, 
водопроводов и других объектов. 

«Перенос сроков вызван необходимостью обеспечения бесперебойной работы и 
развития инфраструктуры ЖКХ по всей стране, сохранения предоставления качественных 
жилищно-коммунальных услуг для населения», – уточняли в министерстве. Тем более что, 
как добавляли в ведомстве, рост регулируемых тарифов долгое время сдерживался. «Бонус», 
который должен смягчить удар: следующая индексация, зато произойдет только 1 июля 2024 
года. 

Между тем хоть рост тарифов и сдерживался, однако тарифы в целом росли. Кроме того, 
среди платных услуг населению именно ЖКУ – главная статья расходов россиян, поэтому 
любое – даже, как оценивают чиновники и отраслевики, недостаточное – повышение тарифов 
заметно бьет по семейным бюджетам. 

При этом проблема износа коммунальных сетей обсуждается годами, и точно так же 
годами, несмотря на повышенное внимание к проблеме, не теряет своей острой 
актуальности. «Системы коммунального хозяйства, особенно в небольших городах, уже 
сильно изношены: в среднем по России износ составляет 60%», – оценивали аудиторы 
Счетной палаты, например, в ковидном 2021 году. 

«Ситуация с износом систем коммунального хозяйства в целом по стране вызывает 
серьезную обеспокоенность», – сообщил «НГ» директор Института экономики и 
регулирования инфраструктурных отраслей НИУ ВШЭ Илья Долматов. 

Эксперт при этом уточнил, что «количественная оценка износа, во-первых, затруднена, 
во-вторых, непоказательна». «Среди показателей, наблюдаемых Росстатом в отношении 
коммунальной инфраструктуры, как такового износа нет. Бухгалтерский износ можно 
рассчитать на основании статистики по стоимости основных фондов. Оценки бухгалтерского 
износа для сферы теплоснабжения, например, составляют порядка 50%, – сообщил 
Долматов. – Но показатель бухгалтерского износа говорит в первую очередь о достаточности 
амортизационного фонда для планомерного обновления инфраструктуры (на 
общеотраслевом уровне). Ведь физическое состояние может улучшаться за счет ремонтов, 
которые не меняют стоимость фондов». 

Реальное же физическое состояние инфраструктуры через статистические показатели 
можно оценить по доле сетей, нуждающихся в замене, добавил он. Эти показатели, по его 
словам, тоже имеют недостатки, но альтернативы все равно нет. 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

9 

По последним данным, которые сейчас приводятся в материалах Росстата, в 2021 
году нуждались в замене около 44% уличной водопроводной сети, около 45% 
канализационных сетей, около 30% сетей в сфере теплоснабжения. И за последние пять лет 
особых улучшений не заметно: в 2017-м эти доли составляли и в сфере водоснабжения, и по 
канализации – 44,7%, а в сфере теплоснабжения – около 29%. 

Но это данные в среднем по стране. О том, как складывается ситуация на местах, можно 
судить, например, по региональным сводкам новостей. Несколько примеров. 
Информационно-аналитический портал Калининграда сообщал со ссылкой на проект 
программы «Модернизация систем коммунальной инфраструктуры (2023–2027 годы)», что в 
Калининградской области физический износ водопроводных сетей достигает 78%, а 
канализационных коллекторов – 73%. 

Как сообщается в сводках главного управления МЧС по Нижегородской области, износ в 
регионе сетей теплоснабжения составляет 64%, водоснабжения – 74%, канализационных 
систем – 66%. 

В постановлении правительства Ростовской области «Об утверждении Стратегии 
развития строительной отрасли и ЖКХ на период до 2030 года с прогнозом до 2035 года» 
сообщается, что более 46% линейных объектов сферы ЖКХ нуждается в замене, в том числе 
сетей теплоснабжения – 64%, сетей водоснабжения – 45,8%, сетей водоотведения – 44%. 
Причем в некоторых случаях в регионе износ водоводов доходит и до 80%, такие слова 
губернатора Василия Голубева приводил Интерфакс. 

Все эти показатели, даже когда процент износа растет, не означают, что инфраструктура 
не обновляется. «Это значит, что, пока перекладываются одни сети, еще большее количество 
переходит в категорию «требуется перекладка», – говорит Долматов. – Мы не успеваем». «И 
даже если будут выполнены те темпы перекладки, которые заложены в Стратегии развития 
строительной отрасли и ЖКХ (2–3% в год в зависимости от отрасли), кардинального прорыва 
не будет, – утверждает эксперт. – На протяжении последних пяти лет мы меняли в среднем 
по 1% водопроводных сетей, по 0,5% канализационных, по 2% сетей теплоснабжения». 

Также, по его словам, «не наблюдается на уровне отраслевой статистики и моральный 
износ (степень использования устаревших технологий)». «А этот показатель тоже вряд ли 
порадовал бы», – считает он. 

С учетом разных подходов к интерпретации данных и экспертных оценок Долматов 
сделал вывод, что наиболее сложная ситуация в сфере водоснабжения и водоотведения, 
далее – в сфере теплоснабжения, а энерго- и газоснабжение на фоне остальных видов 
инфраструктуры, по его оценкам, выглядят лучше. 

В настоящее время государством проводится большая работа по решению данной 
проблемы, идет масштабная замена систем водо- и газоснабжения, линий передач, но ЖКХ – 
одна из сфер, в которой трудно достичь сиюминутных результатов, обратил внимание первый 
вице-президент Российского союза инженеров, председатель совета директоров 
инжиниринговой компании «2К» Иван Андриевский. 

Как следует из пояснений эксперта, особенно заметно улучшение инфраструктуры в 
крупных городах (от 500 тыс. жителей и больше). «Но в других городах проблема решается 
хуже пропорционально снижению численности населения в них. В городах с населением 100 
тыс. жителей и меньше ситуация вялая и плохая», – оценивает Андриевский. 

Так что, по его мнению, без крупномасштабной программы обновления ЖКХ, основанной 
на новых материалах и системах учета потребления, в целом проблему не решить. 

Кроме того, как утверждает Андриевский, «в системе ЖКХ пока не наведена 
прозрачность распределения подрядов, расчетов за выполненные работы и приемки работ»: 
«Это бич системы». 

«Для улучшения ситуации с качеством коммунальной инфраструктуры требуется 
увеличение финансирования. Вопрос в том, насколько эта потребность должна 
финансироваться непосредственно из платежей за коммунальные ресурсы, а насколько – из 
бюджетных источников», – комментирует руководитель отдела специальных проектов 
Института проблем естественных монополий Алексей Фаддеев. 
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При этом, как он отметил, ускорение обновления коммунальной инфраструктуры 
повлечет за собой рост заказов для отечественной промышленности (это ощутят черная и 
цветная металлургия, производство строительных материалов и строительной техники и т.д.), 
что крайне важно в условиях внешнеторговых ограничений. 

«Независимая газета» 
 

6. Разное 
 

Что дала России СВО 
Мудрый китаец Сунь-цзы учил, что война ведется ради выгоды. Естественно, выгоды не 

в узкофинансовом смысле, а в контексте улучшения стратегического положения страны. Хотя 
и деньги государству тоже необходимы. Развивая его мысль, британец Лиддел Гарт 
определил победу как мир лучший, чем довоенный, хотя бы на ваш взгляд. И хотя в случае 
специальной военной операции о мире пока говорить еще очень рано, но определенные 
промежуточные итоги подвести вполне уместно. 

Первые и вполне очевидные выгоды связаны с положением Крыма. Появление 
сухопутного пути в этот российский регион существенно повышает связность позиции на 
южном фланге. Теперь уже никакие удары по Крымскому мосту не смогут отрезать 
полуостров от снабжения. А с учетом существования моста транспортная ситуация в регионе 
становится лучше, чем была когда-либо в прошлом. 

То же и с вопросом водоснабжения. Что называется, не было бы счастья, да несчастье 
помогло. Когда украинские власти перекрыли подачу воды в Крым, российской стороне 
пришлось приложить немалые усилия для решения этой проблемы. И хотя мероприятия 
программы улучшения водоснабжения расписаны до 2024 года, они, вероятно, в основном 
будут выполнены. То есть с учетом воды, поступающей по каналу, регион будет обеспечен с 
избытком. Это несомненно существенно улучшит условия для сельского хозяйства и туризма, 
способствуя экономическому развитию региона. 

Не стоит забывать и о том, что население страны благодаря присоединению четырех 
областей увеличилось почти на 10 млн человек. Это рабочие руки для нашей экономики, 
потребители для нашего рынка, будущие призывники для армии. Да, сейчас даже частичное 
восстановление для них нормальных условий жизни потребует от государства немалых 
расходов, но если сравнить эти расходы с теми, что направляются на увеличение 
рождаемости, станет понятно, что сумма не так уж велика. При этом возрастает объем 
экономики, обслуживаемой рублем, то есть фактически Россия получает возможность 
выпустить дополнительные деньги, не увеличивая инфляцию. 

При этом, независимо от того, когда закончится текущий конфликт, украинская 
металлургия и химическая промышленность уже больше не составляют конкуренцию 
российским производителям. И вряд ли после окончания боевых действий она сможет 
возродиться. Построено всё это было еще в советский период, а вот в Незалежной, даже 
несмотря на относительно дешевую рабочую силу и благоприятное местоположение, ни 
местные, ни иностранные инвесторы не вкладывались в строительство новых заводов. 
Учитывая, что и европейские компании без поставок российского сырья и энергоносителей 
также сокращают производство, для отечественных компаний открывается возможность 
нарастить свою долю рынка. Ослабли и позиции Украины на мировом рынке продовольствия, 
а значит, роль поставок из нашей страны возрастает. 

Но экономическая выгода может выражаться не только в прибылях, сокращение убытков 
– это тоже выгода. А благодаря СВО и введенным против нашей страны рестрикциям Россия 
избавилась от довольно серьезных расходов, от которых без этого повода вряд ли удалось 
бы освободиться. Несмотря на то, что в стране была создана собственная система 
платежных карт «Мир», ни потребители, ни банки не спешили отказываться от карт двух 
основных мировых стандартов – Visa и Mastercard. И именно по этим картам проводилось 
большинство операций, наполняя кошельки зарубежных компаний. Сохраняла свои позиции и 
система SWIFT, поскольку банкам во взаимодействии с внешними партнерами приходилось 
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ее использовать. Теперь же мы больше не платим дань американскому гегемону за его 
монополию. 

Скептики высмеивали, не без оснований, курс на переход к расчетам в собственных 
валютах при взаимной торговле. Пока для наших компаний возможность пользоваться 
долларами и евро сохранялась, очень сложно было эту политику реализовать – даже в 
операциях с ближайшими соседями, для которых Россия являлась крупнейшим торговым 
партнером. Но теперь, когда ряд крупнейших наших банков оказался под санкциями, 
валютные резервы заморожены и нет никакой гарантии, что ограничения не будут 
увеличиваться, процесс пошел гораздо бодрее. В частности, еще четыре страны СНГ теперь 
принимают переводы в рублях по СБП, конвертируя перевод непосредственно в свою валюту. 
Да, процесс перехода к операциям в национальных валютах идет не слишком быстро, но 
существенно быстрее, чем до введения санкций. Соответственно, и с этих операций мы 
ничего не отчисляем американским и европейским банкам. 

А ведь дань взималась с нас не только при финансовых операциях. Пользуясь 
западными соцсетями, поисковиками, видеохостингами, мы тем самым стимулировали наши 
компании платить им за размещение рекламы. И эти деньги тоже утекали из страны, как и 
плата за использование западного софта. 

Но хотя экономика и является фактором, определяющим политику, продолжением 
которой является и война, не все выгоды для государства имеют денежное выражение. Но и 
наши геостратегические позиции существенно укрепились. Как минимум до окончания боевых 
действий, а в случае достижения поставленных президентом задач и навсегда, снят с 
повестки вопрос о вступлении Украины в НАТО и появления на ее территории стратегических 
вооружений альянса. При всей своей упертости в поддержке Киева, Запад не может принять в 
состав военного блока воюющую страну. А значит, угроза оказаться в трех минутах полета от 
американских ядерных боеголовок отодвинута. 

Но главной выгодой я бы все-таки назвал ту трансформацию, которую претерпевает 
наша армия. Проведение мобилизации позволило оценить, насколько дееспособны наши 
военкоматы, центры подготовки, система снабжения. Да, многое оказалось не в лучшем 
состоянии, но представьте, каков мог оказаться масштаб проблем, если бы нам пришлось 
проводить не частичную, а полную мобилизацию для большой войны. Лучше выявить и 
исправить эти недостатки сейчас. 

Аналогично проверку проходят и вооруженные силы, их структура, системы управления и 
связи, оружие, техника и личный состав. Становится понятно, где и в чем недоработки, на чем 
нужно сконцентрироваться. Уверен, по итогам СВО многое будет изменено. 

Но уже сейчас у России есть то, чего нет ни у кого на Земле – сотни тысяч человек, 
получивших реальный боевой опыт в противостоянии полноценной армии, вооруженной, 
снаряженной и обученной по натовским стандартам, получающей от НАТО 
развединформацию, использующей новейшие средства спутниковой связи. Американский 
опыт двадцатилетней давности в Ираке даже близко не похож на то, что сейчас 
преодолевают наши военные. 

Наличие такого опытного контингента – не менее серьезный аргумент на мировой арене, 
чем новейшие «Сарматы» и «Посейдоны». 

Взгляд 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 07.03.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 75,47  ▲ 0, 01 

EUR 80,24  ▲ 0, 19 
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8. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 


